

議会活性化 特別委員会会議録

令和 4 年 12 月 20 日(火)本会議終了後
小美玉市役所 3 階 議会委員会室

小 美 玉 市 議 会

議会活性化特別委員会

日 時：令和4年12月20日（火）本会議終了後～
場 所：3F 議会委員会室

1 開 会

2 委員長あいさつ

3 協議事項

- 1) 来年度以降の議会報告会について
- 2) その他
 - ・埼玉県志木市議会視察研修受け入れ

4 閉 会

出席議員（12名）

1番	山 崎 晴 生 君	2番	真 家 功 君
3番	戸 田 見 良 君	4番	香 取 憲 一 君
5番	長 津 智 之 君	6番	島 田 清一郎 君
7番	鈴 木 俊 一 君	8番	村 田 春 樹 君 (副委員長)
9番	植 木 弘 子 君 (委員長)	10番	石 井 旭 君 (副議長)
12番	長 島 幸 男 君	19番	荒 川 一 秀 君 (議長)

欠席議員(なし)



議会事務局職員出席者

局 長	戸 塚 康 志
次 長	林 美 佐

午後2時04分 開会

◎開議の宣告

○副委員長（村田春樹君） 只今より、議会活性化特別委員会を開催します。

委員長挨拶は省略ということで、これよりただちに協議事項に入らせていただきたいと思います。

議事進行の方は、植木委員長のほうにお願いします。



◎報告事項

1. 来年度以降の議会報告会について

○委員長（植木弘子君） 本会議終了後に引き続きお世話になりますが、よろしくお願ひいたします。

早速協議に入らせていただきます。

要望のあった協議事項ということが、今年度以降の議会報告会についてということで、その前に皆様から要望のあった視察につきまして事務局のほうから報告してもらいますので、よろしくお願ひいたします。

林議会事務局次長。

○議会事務局次長（林 美佐君） それでは、事務局のほうからご説明させていただきます。要望のありました視察についてですが、今回映像配信しております会議録研究所のほうでやっている議会報告会の映像をつくって流しているところは、茨城県内にはないということでございました。皆様がご覧になった古河市議会のほうでは、ユーチューブチャンネルを今年の5月に開設しておりまして、令和4年度から議会報告会を動画配信しているところでございます。ipadで撮影しており、かかった費用としては、編集ソフト代をそれは議員会で購入していただいているとのことです。編集用のパソコンは職員の私物を使用し、職員が行っているとのことです。あとはPR用のチラシ代というところでした。

シナリオのたたき台については、今回は職員が作成しているとのことで、急いで作成したためということでお話しがありました。古河市議会ではこのような形で今回の議会報告会のほうを行っているという話しでした。

もう1つ、牛久市議会では、ユーチューブチャンネルを今年の2月28日に開設して、3月1日から議会報告会を令和3年度から動画配信をしています。動画はホームページにも書いて

あるのですが、議員さんが一から作成したものですと書いてあるとおり、議員を中心に行作りされているとのことです。広報特別委員会のメンバーが計画し、持ち時間等を取り決めて、各常任委員会の委員長・副委員長に依頼と打ち合わせを行っているそうです。それぞれ各常任委員会でテーマをしづらって、シナリオと資料をつくってもらっているとのことです。ipadで撮影し、ipadの中に入っていたアイムービー編集ソフト（無料）を使用して編集を行ったということです。かかった費用としましては、集音マイクとipadに取り付ける三脚スタンド代とのことです。

また、撮影は広報特別委員会のメンバーが各常任委員会にいるため、その方を中心に職員がお手伝いしているとのことです。編集を得意にしている議員さんが主に行っており、事務局も手伝っている。どちらの議会も視察の受入れについては日程等があえば可能だということで、お聞きはしておりますが、こういった状況でございますので、いく場所等を決めてから市議会のほうに、ご要望のあるところに視察のほうに行ければと思っており、調べたところはこういったところでございます。以上です。

○委員長（植木弘子君） ありがとうございます。会議録研究所のほうと、2箇所ほど事務局のほうで調べていただいて、県内の配信はユーチューブ動画とかになっているということから、ユーチューブ動画を導入していきたいと考えております。

では、視察についてはいかがでしょうか。日程的にかなりきつい状況になってしまっているんですけども、次の状況を進めて改めて視察についてご判断いただくような形でよろしいでしょうか。

〔「異議なし」の声あり〕

○委員長（植木弘子君） ありがとうございます。まず、視察についてはほとんど報告というような形になりますが、そういう形でよろしくお願ひいたします。

次に、ユーチューブでやるとしたらはどういう形かということで、会議録研究所にお願いした場合には、先ほど皆さん議場で画面を見たと思いますが、あのような形になります。あくまでも場所は議場内のカメラを使ってという形で、それ以外にそれぞれ市の職員または議員でという形で手作り的な部分というんですかね、そういった形になるとどういう形になるということで、メールのほうでサンプルを送らせていただきましたので、ユーチューブとかそのあたりはわたくし詳しくないので、副委員長のほうから動画を見ていただきながら説明を。

○10番（石井 旭君） その前にいいですか。

○委員長（植木弘子君） 石井委員。

○10番（石井　旭君）　すみません。今視察とかなんとかの話ですけど、元々この議会報告会はやらないと前に決まった中で、何故この動画配信をされるのか、ユーチューブでやるとかそこがいきなりありますし、こここの委員会でもむのであればまずもんて、全員協議会にかけなくちゃならないと思うのですけど、全くいきなりの話でわからないのですが、どういう話だったのでしょうか。それがまず必要性がわからないのですが、相談もされない中進めて、これおかしいんじゃないですか。

○委員長（植木弘子君）　今、石井委員のほうからお話をありがとうございましたが、議事録を確認させていただきましても動画配信に向けてという形で進んでいるという認識で。

○10番（石井　旭君）　それは今の動画配信でしょ。議会報告じゃないよね。

○委員長（植木弘子君）　議会報告につきましてもそういうような形でという、動画配信を議会報告という形でということで。

石井委員。

○10番（石井　旭君）　その議事録を今度見せてもらってから進めましょうよ。誰が言って、議決もして動画配信をやるのであれば、当然全員協議会にかけてあるんですか、じゃまず、ここだけで決められないでしょ、そういう認識でないのならお願ひします。皆さんどうですか。

○議長（荒川一秀君）　まずは議会報告会はもうやらない方向ですということだよね。そのやり方を今度は今はもう映像配信したり、広報もちゃんと良くなってきたから、会として1箇所に集めない違う方向なのかそれはあったかもしれないけれど、できるだけ報告会はそういうふうに映像配信したりしてはいるからもういんじゃないかという考え方だと思うんだよな。そのへんのところが、委員長どういうふうな流れで一生懸命やっていると思うんだけど、そのへんをもう1回原点にかえってみんなで相談してみてくれ。

○委員長（植木弘子君）　ありがとうございます。申し訳ありません、一旦暫時休憩に入らせていただきます。

午後　2時14分　休憩

午後　2時42分　再開

○委員長（植木弘子君）　では視察につきましてはこのような形でまだ選んでいる最中で、まだ日程的な部分でなんとか日帰りで行けるところを調べさせて、候補が決まりましたら皆さんにお示しさせていただきたいと思いますので、よろしくお願ひいたします。



2. その他

・埼玉県志木市議会視察研修受け入れ

○委員長（植木弘子君） また、その他としまして、視察受け入れにつきまして。長島委員。

○12番（長島幸男君） いろいろな話をお聞いていたんですけど、視察というのはなんの視察に行くの。視察今話が出ているんだけど日程がどうとか。

○委員長（植木弘子君） 皆さんからご要望いただいているのは、先ほど議場の動画配信だけじゃなくて、議会報告とかのそういった配信に至るまで、また開かれた議会ということで、どのような議会活性を行っているかということと、前回島田さんのほうからもありましたように、画像を今議会という形で配信していますけども、要綱に関してもどのような文言を入れるべきかということで、議会報告会を行った場合には、一方的に配信するだけじゃなくて、それをご覧になっている皆さんからの意見を吸い上げる場所を、機会というかそういったものをつくっていくべきではないかということがあつたので、多分先進的な議会のほうでどのような形で撮っているのか、そういう部分なんかも見ていけばと思いますけども。長島委員。

○12番（長島幸男君） 1つではないですよね。その中で絞ってやらないと何を中心にして視察に行くのか、議会報告会の話今出ましたよね。そこらへんが聞いていてどうなのかなと思って。

○委員長（植木弘子君） ありがとうございます。今本委員会で手掛けてまだ完全ではないという部分が議会報告会をもし開いた場合の議会報告会の要綱、条例の改訂のほうは出来ましたけども、それに伴って要綱という部分がまだ完成はしていません。前回皆さんのはうからご同意いただけたものとは思っていますが、島田委員のほうから気になることがあってということできつときいましたように、なげかけるだけで皆さんのお見も吸い上げるという部分がないということなので、そのあたりを他市町村はどのようにになっているのかというのを見ていくべきだと思いますし、あともう1つが前回全体的に研修を行わせていただきましたハラスメントについても議会基本条例のほうにどのように加えていくか、また、議会によってまるつきりハラスメント条例という形でつくっているところもありますので、あと基本条例の中に文言を入れておくということもありますので、今当委員会で手掛けている部分で言いますと、そのあたりになるのかなと思っておりますが。長島委員。

○12番（長島幸男君） 何回も言うようですが、今委員長が話したいろんな話なんだよね。

ハラスメントも今度新しく入ってきましたし、そこらへん絞って議会報告会とか動画配信とか、それとハラスメントの話もありますので、それが1つのところでできるのかどうか。そん中で何を中心に行きたいのかというのが私よくわかんないんだけどね、そこらへん。

○委員長（植木弘子君） 真家委員。

○2番（真家 功君） ずっとその他の埼玉県志木市研修受け入れと書いてあるやつその気になって、まずその話が出るのかなと思って、これが研修とは違うんですか。

○4番（香取憲一君） 受け入れって。

○2番（真家 功君） 受け入れと書いてあるから、ここに研修行くのかと思っていたんだけど違うのこれ。

○5番（長津智之君） こっちに来るんじゃないの。

○2番（真家 功君） こっちけ。

○委員長（植木弘子君） これは受入れになります。視察の話をしたときに長島さんのはうからご意見があったので、それに対してお答えしていたものですから。

○2番（真家 功君） この話ではないの。

○委員長（植木弘子君） 申し訳ありません。長島さんとのやりとりはそのあとでいいですか。

○12番（長島幸男君） はい。

○委員長（植木弘子君） 改めてすみません。視察研修受け入れについて事務局のはうより説明をお願いしたいと思います。林議会事務局次長。

○議会事務局次長（林 美佐君） 埼玉県志木市のはうで、来年の1月24日火曜日に小美玉市に視察にお出でになることになりました。これにつきましては、議会運営委員会のはうで議会のICT、タブレットを利用した議会運営システムスマートディスカッション及び、議案等ペーパーレス化の取り組みについてということで、志木市のはうで令和5年1月からスマートディスカッションによる議会運営を導入するため、先進地である小美玉市議会の取り組みをご教授いただきたいということで、お見えになることになりました。タブレットを利用した議会運営システムですので、議会活性化委員の議員の皆様にご都合がつけば志木市議会が来るときにお出席をお願いしたいと思っております。ただし、1月24日は総務常任委員会のはうで視察研修のほうが予定されおりまして、総務常任委員会の議員さんについては出席が不可能かと思われますので、その他の議員さんでこの日にお出席可能な議員さんがいらっしゃれば是非とも参加をお願いしたいと思っているところでご案内をしたいところでございました。以上です。

○委員長（植木弘子君） ありがとうございます。議長と私と石井さん香取さん真家さん戸田さんとで視察に行きますので、その日ご都合のつく方がいらっしゃいましたら、是非申し訳ありませんが、出席していただければ有り難いですでの、よろしくお願ひいたします。

○議会事務局次長（林 美佐君） 質問事項等については、システム導入時及び導入後の事務負担等について、これは事務局のほうで職員のほうが勿論説明するのですが、議員さんについては使っていく中でのタブレットを使用してみての実際に使ってみての感想というか、使い勝手というか、いろいろな直接的なご意見等々をお伺いしたいというお話しもありましたので、事務的なところは職員のほうでご説明できればと思っておりますが、活性化の中で取り組んであったと思いますので、その中の同じスマートディスカッションで行うということですので、そのへんのご意見を聞きたいということでお見えになります。

○委員長（植木弘子君） 荒川議長。

○議長（荒川一秀君） この件について受入れを相談しました。ただ接待というか対応、今委員長が言ったように私も副議長もいないし、残っているというかだいたい知っている人の中で副委員長を先頭に協力してもらいたいなとは思うんですよ、どうですか。あと細かい時間とかは事務局から、1月 24 日だから 1ヶ月近くあるからそういうことでご協力お願いしたいということです。

○議会事務局次長（林 美佐君） すみません。時間を言い忘れておりました。1月 24 日午前 10 時から 11 時 30 分ということでお伺いしております。

○5番（長津智之君） そういう視察の受入れというのは、この委員会とかどの委員会とかどういうふうになっているのかわからないんだけど。

○10番（石井 旭君） 動画配信だからこの委員会ということなんでしょう。

○議会事務局次長（林 美佐君） 今回はタブレットを利用した議会運営ということで、活性化委員会の皆さんということです。

○委員長（植木弘子君） 長島委員。

○12番（長島幸男君） あとはこっちから行く視察になってしまっているということ。こっちから受け入れる側としては、この日ではなくてこの日はこうだから。

○5番（長津智之君） そういうっても。

○12番（長島幸男君） わたしらは今度の産業建設かな、これはもう日にちは熊本市はこの日とこの日ならいいですよということでそれ日にあわせてやったんだから、受け入れ側としてもまずいんじゃないかなと思って。

○議長（荒川一秀君） 日程調整については局長。受入れは申し入れがあれば日にち関係なく全部受入れてしまうのかと、そのへんのところ事務局長。

○議会事務局長（戸塚康志君） 視察の受入れにつきましては、議会に限らず執行部のほうにも関係するところがありますので、先方からも1日に限らず何日と何日の案が出されますので、そのあたりで担当と調整をした上で受入れ可能か不可能かは回答しています。以上です。

○議長（荒川一秀君） 今回の場合は使い勝手はどうだろうという受入れなので、議員さんにも聞きたいんでできればお願いしたいということなんだよね。たまたまぶつかってしまってということで、どっちが先に決めたとかわからないけど、ああだこうだと言ってもあれなんで、とにかくご協力お願いします。

○委員長（植木弘子君） その他皆さんからありますか。

[「なし」の声あり]

○委員長（植木弘子君） 大変貴重なお時間をいただきまして、ありがとうございました。



◎閉会の宣告

○副委員長（村田春樹君） 長時間に渡りご苦労さまでございました。以上で議会活性化特別委員会を終了させていただきます。お疲れさまでした。

午後 2時56分 閉会